

par les hypnotiseurs. Il s'ensuit donc qu'en fait, l'hypnotisme de nos jours est la même chose que le magnétisme, comme l'avouent des hypnologues de grande réputation.

Mais alors, demandera-t-on, que faut-il penser de l'hypnotisme comme traitement médical ?

L'invention de l'hypnotisme à substituer, en médecine, au magnétisme animal, comme un traitement naturel à un traitement suspect, n'a pas atteint le but qu'on se proposait, et n'est qu'un compromis condamnable, qui n'a servi à rien.

Encore quelques détails, et nous en aurons fini avec cette partie abstraite, mais qu'il importe de connaître.

Non seulement le magnétisme et l'hypnotisme sont deux rameaux sortis de la même souche, mais le spiritisme, lui aussi, n'est qu'un troisième rameau du même arbre, bien qu'il se distingue essentiellement des deux premiers.

Quels sont leurs points de ressemblance ?

Ils sont une seule et même chose sous le rapport de certains phénomènes merveilleux et transcendants ; la cause instrumentale des phénomènes leur est pareillement commune. Ajoutons, en passant, que l'obsession diabolique a, elle aussi, sur ces points, les mêmes traits de ressemblance avec eux.

Toutefois, il y a aussi une grande différence entre le spiritisme et les deux autres.

Les magnétiseurs et les hypnotistes se proposent pour but, si on les en croit du moins, d'user des forces de la matière pour le bien physique de l'homme sur la terre. Les spirites, au contraire, évoquent les esprits dans le but de pénétrer les secrets de l'autre monde, pour en tirer une religion destinée à promouvoir le bien spirituel de l'homme, en cette vie et dans l'autre.

En un mot, le spiritisme, c'est l'évocation des esprits *désincarnés*, comme les appelle le jargon spirite.

D. G.

RÉUNION GÉNÉRALE

DÉS PRÊTRES ADORATEURS DE PARIS A LA CHAPELLE DU CORPUS
CHRISTI, LE 10 JANVIER 1895.

Il y a, dans Paris, de véritables merveilles à côté desquelles le public passe rapidement, indifférent et affairé, sans même en soupçonner l'existence. Quand vous remontez l'avenue Friedland, et que vous voyez se dresser devant vous la massive silhouette de l'Arc de Triomphe, glorieux monument de l'épopée impé-